

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Suscripción anual
Núm. 6622, 10 rs.
Feria de Córdoba.

Por un mes. 10 rs.
Por trimestre. 28 rs.

DOMINGO 15 DE SEPTIEMBRE DE 1872.

Los señores suscriptores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXIII.

Sección oficial.

Alcaldía primera popular de Córdoba.

Recaudado por arbitrios sobre especies de comer, beber y arder, en el día de la fecha. Se adjunta el detalle de las secciones.

Pesetas en Céntimos.

Central.	395	90
Primera.	533	18
Segunda.	505	78
Tercera.	227	52
Quarta.	391	25
Total.	1853	63

Córdoba 13 de Setiembre de 1872.

Carlos Barrena.

Noticias.

NACIONALES.

De La Correspondencia de España y demás periódicos copiamos las noticias siguientes:

— Dice un periódico inglés:

«D. Carlos ha parecido al fin. Estaba escondido en Saint Sauveur, donde paseó por la media de Francia, desde donde pasó a Pau, pocos días ha, a visitar al conde de Barraut, para trasladarse después a Ginebra, cerca de la princesa Margarita su esposa.

— Ayer quedó aprobado por el ministro de Fomento el proyecto de nueva organización de los cuerpos de ingenieros dependientes de dicho centro, formulado bajo la iniciativa del señor director de Obras públicas.

— Leemos en la *Epoque*:

«No podemos menos de insistir en llamar la atención del gobierno hacia la necesidad de preparar con actividad y energía la campaña de invierno en la isla de Cuba. Todas las noticias que allí se reciben convienen en que esa campaña próxima podrá ser importante si España hace un esfuerzo más, organiza en suficiente número los soldados necesarios, y provee a la necesidad de que la autoridad se halle revestida de las condiciones convenientes de prestigio y consideración.»

— Dice un periódico de Valencia:

«Ayer mañana, la venta de libros y bibles protestantes dio lugar a un desagradable incidente: un caballero compró una biblia, y después de deshojarla la quemó a la puerta de la iglesia catedral en presencia de bastantes personas que lo miraron indiferentes y guardando el mayor silencio; pero al inspector le pareció el acto inconveniente y ordenó que fuese conducido a la presencia del señor gobernador.»

— El proyecto de ley sobre quintas tiene ya terminado el ministro de la Guerra. En una de las primeras sesiones que celebre el Congreso después de

constituido, será leído por el referido ministro.

— En la provincia de Jaén los crimenes se repiten con una frecuencia aterrador.

— Los denunciados por la prensa recientemente tememos que asesinados que en la noche del 6 del actual se perpetraron en la ciudad de Jaén.

— Hallábanse en la parroquia de una localidad varias personas de tortilla y entre ellas dos jóvenes hermanos, portando el uno y medico, el otro, llamados Cabrera de Apalide, sobrinos carnales del alcalde de dicha ciudad, cuando se les acercó un hombre que sin decir una palabra dió dos puñaladas al uno y una al otro, las tres en el costado.

— Hasta ahora no ha sido posible capturarlos.

— Los dos hermanos continúan de muerte gravada, pues del reconocimiento facultativo resulta hallarse interesado el pulmón.

— Aun no se hallaba respuesta la población del estupor producido por este barbaro atentado, cuando ha sido assassinado á puñaladas otro vecino.

— La facción Torres se apoderó del actual de la correspondencia oficial de Seo de Urgel en el punto de Oriana.

— La *Tortilla*, órgano ministerial, destruye hoy en un párrafo todas las ilusiones que hayan podido formarse los filibusteros. El editor declara que el partido radical rechaza toda idea que envuelva el propósito de separar de España a Cuba, cuya pacificación quiere, y sin cuyo requisito no plantea reformas en aquella isla.

— La empresa ó casa que va a realizar con el gobierno español la operación de crédito que estos días se viene hablando, tiene todas las condiciones de respetabilidad que pueden darse.

— No es el antiguo Banco de París, que se declaró en liquidación, es una nueva empresa con algunos elementos de aquel y de otros, muy importantes de Europa que han constituido el Banco de París y de los Países Bajos, empresa de tal importancia que ella sola ha suscrito 6000 millones de francos del empréstito francés, siendo de advertir que para quedarse con esa suma ofreció el doble. Con tales antecedentes no sabemos si habrá que duda de la posibilidad de que tal empresa cumpla sus compromisos.

— Se halla ya casi terminado, en el ministerio de Fomento su proyecto de ley de montes inspirado en un criterio altamente beneficioso para la conservación y fomento de nuestra riqueza forestal.

— Ese mismo proyecto tiene a someter directa e indirectamente el creci-

miento de los mesmos, estimulando a los pueblos y a los artificiales.

— El capitán general de Cuba interino, Sr. Vargas, viajará al gobierno por el próximo con un plan de campaña de cuyo éste se ocupa. Por ahora no hay probabilidades de que sea relevado, pues el gobierno tiene la confianza suficiente él para dejarle continuar algún tipo en su interinidad.

— El capitán general de Burgos ha recibido órdenes remontantes del ministerio de la Guerra para que haga perseguir sin descanso a la partida faciosa de Salas y los Infantes, con espreso encargo diratar con todo el rigor de la ley a lo que ella puedan ser capturados.

— Las aguas arraron ayer á la playa otro cadáver de los causados por el desastre del ferrocarril de Tarragona, que identificado resultó ser el de un empleado de la misma línea. Son, pues,

17 las personas muertas á consecuencia de aquel triste accidente.

— Veintitrés personas que fueron los guardias civiles que vieron precisados a rendirse en Sanas de los Infantes por haber puesto fuga al cuartel los carlistas. Estos los tuvieron todo el día hasta por la tarde en que los pusieron en libertad.

— De la estación del ferrocarril de Granada se han llevado sinuosos caños una mesa perteneciente al representante y que contenía ciertas sumas de dinero. Despues de romper el abandono de la estación, se vivió deslejanos el dinero.

— Veán nuestros lectores como se asombran *La Epoque*.

— Karl Marx recomienda. El fundador iniciador de la famosa asociación que bajo el título de la Internacional, dura rápidamente, esparsa por Europa y América, contando por centenares de miles sus afiliados, amenazando en todas partes al capital, a la gran industria y a los gobiernos, Karl Marx, mas poderoso e influyente que con la clase proletaria que el difunto Giuseppe Mazzini, Karl Marx recomienda.

— Pues ahí vera V!

— Esta noticia debería sorprender al lector en todos los países de Europa; y sin embargo, quizás no sorprenda a nadie.

— Leemos en el *Imparcial*:

— Decíase anoche, no sabemos con qué fundamento, que habían sido relajados de los respectivos mandos que desempeñaban y declaradas de rean-

plazo siete coronelletes jefes de regimiento.

— Reproducimos la noticia como rumor, pero sin salir garantizadas su exactitud.

— El lunes, según escriben de Ma-

ga, fué conducido á la última morada el cadáver del general D. Venancio Gurrea, ayudante que fué del duque de la Victoria, que se hallaba en aquella ciudad en busca del restablecimiento de su salud. En su entierro se le hicieron los honores de ordenanza.

— Escriben de Alicante que la semana próxima habrá una reunión republicana en el teatro de aquella ciudad, en la que el Sr. Castellar dirigirá la palabra al partido.

— Segun dicen de Alcoy, el telegrafoista que dió parte al gobernador de la catástrofe del tren-correo de Barcelona á Valencia, lo hizo en estos términos: «Tren correo número 55 en el otro mundo».

— En Camporreal, colegio de Pezuela, partido de Alcalá de Henares, no pudo constituirse la mesa para la elección de diputados provinciales por falta de votantes.

— Dice *El Imparcial*:

— Se nos asegura que la junta Central carlista ha recibido aviso de haber logrado pasar la frontera un cargamento de armas con destino a la facción; pero también se nos dice que el Gobierno tiene conocimiento perfecto del hecho, y que dichas armas no llegaron á su destino.

— Se lee en *La Redención del Pueblo de Raus*:

— Vuelven á estar en alta las noticias de carlistas en esta provincia. Se dice que el sábado último estuvo el cabecilla Sanz en Moratua. Vallés, con 60 hombres, se ha corrido al campo de Tarragona, y estuvo anteayer en las Bocas, donde pernoctó tranquilamente, escitando á los presentados á que se le unieran, pero sin éxito. Así se decía ayer en esta ciudad.

— Se han expedido órdenes terminantes en Versalles para Bayona, Perpiñan y Pau, disponiendo se redoble la vigilancia con los carlistas que pretendan entrar en España.

— La comisión provincial de Valencia, a propuesta del director del Instituto, ha acordado subvencionar con 2000 rs. á dos obreros del Arte mayor de la Seda en aquella ciudad, para que marchen á Lyon á estudiar la exposición que se está celebrando allí.

— Grandes han sido los daños causados por el desbordamiento del Cinca en el partido de Fraga (Huesca) sobre todo en las huertas inmediatas al río, que han sido barridas por la corriente. Plantaciones de todas clases, edificios, árboles, todo ha padecido.

— Las presas para recojer el agua, los amarres de las barcas, algunas de estas y el puente de Fraga han desaparecido. Parece imposible que los laboriosos habitantes de las orillas del Cinca puedan recuperar sus daños si

no encuentran los auxilios que su situación requiere.

— Hace algunos días, al practicarse en Sagunto una excavación en la plaza llamada de la Farola, descubriose una obra antigua que se supone sea de tiempo de los romanos. Segun lo que hasta ahora puede verse, existen algunas bovedillas de ladrillo, tapiadas por el frente que se ha descubierto, exactamente iguales en forma á los nichos de nuestros cementerios. Se cree sean enterramientos de los romanos, y el activo correspondiente de la Sociedad Arqueológica y Numismática de Valencia en aquella villa, Sr. Chabret, consiguió que se detuvieran las excavaciones hasta que aquella Sociedad nombre una comisión de su seno, compuesta de personas inteligentes, que indique la forma en que deben continuar los trabajos, a fin de descubrir y conservar lo que de interesante ofrecen aquellos antiguos restos.

— Nuestro correspondiente de Fraga nos da algunos pormenores de la catástrofe que ya hemos referido, ocurrida en el río Cinca, confirmando las noticias ya publicadas y añadiendo algunos detalles.

— Dice así el correspondiente:

— «La gente de este pueblo se quedó en su mayor parte al otro lado del río, y así para traerla como para llevarla á él, por cuanto todas sus posesiones las tienen allá, subieron de Mequinenza una porción de barcas. Ocupadas hoy como ayer y aun antes de ayer en el trasporte, una de ellas, que conducía á las dos de esta tarde sobre cuarenta personas, ha dado vuelta completa cogiéndolas á todas de

Las otras barcas se han lanzado en su auxilio, y unos buenos nadadores se han tirado al río, formando un cordón en la parte que la profundidad de él lo permite; pero que desgraciadamente solo han podido salvar un hombre y recoger 24 cadáveres. Cinco hombres más se han salvado, dos de ellos por saber nadar y tres por haberse podido agarrar á la misma barca y colocarse encima de ella. Resultado: 24 muertos, seis salvados y diez que han marchado río abajo. Las escenas que ha presenciado no son para contar; los ayes de este pueblo entero á las orillas del Cinca han debido llegar á oídos del mundo entero. Es el desconsuelo, la desesperación mas grande que he presenciado: desde las dos de la tarde, por cualquier punto donde voy, por cualesquier parte de casa donde me asomo, no se oye mas que lamentos desgarradores. Ha habido marido que ha tropezado en el río con su esposa ahogada ya, padres con sus hijos, cadáveres sin pelo, amarrados y con

— Grandes han sido los daños causados por el desbordamiento del Cinca en el partido de Fraga (Huesca) sobre todo en las huertas inmediatas al río, que han sido barridas por la corriente. Plantaciones de todas clases, edificios, árboles, todo ha padecido.

— Las presas para recojer el agua, los amarres de las barcas, algunas de estas y el puente de Fraga han desaparecido. Parece imposible que los laboriosos habitantes de las orillas del Cinca puedan recuperar sus daños si

— 98 —

por lo menos una falta de respeto á la magestad de la ley! ¡Por qué esa agitación inusitada, esas voces en los grupos, esas posiciones prematuras?

— Hubo,—decía el padre Plantat,—dos ó tres consultas que no dieron resultado favorable. Sauvresy se quejaba de padecimientos extraños, de dolores tan inverosímiles, tan absurdos, y permitidme la calificación, que destruía las conjeturas de los médicos más experimentados.

— No le visitaba el doctor R. de París?

— Precisamente. Venía todos los días y muchas noches se quedaba á dormir en la casa. Mas de una vez me lo he encontrado en la calle principal de Orcival que se encaminaba á la oficina de farmacia para investigar la preparación de los remedios que mandaba. ¡Acaso no le inspiraban confianza!

— Sabed moderar vuestra justa enojo,—decía el alcalde,—sed sobre todo dignos...

— 99 —

Sin duda,—prosiguió el doctor Genoud,—y á decir verdad, vuestro farmaçéutico es hombre inteligente; pero tiene en Orcival un mozo que hace farmacia á espaldas suyas, un ganso que vende simples y compuestos y gana mucho dinero, un tal Ro

belot. — Robelot es tonelero?

— Justo. Hasta temo que admite consultas á cenceros tapados; es muy listo; á mí me consta porque casi me debe su educación médica; ha estado más de cinco años de mozo de laboratorio y todavía cuando me entregó á algún experimento difícil...

— El doctor se detuvo sorprendido al notar la alteración del impássible padre Plantat.

— ¿Qué os dá, amigo mío? ¿Os pone malo?

— El juez entonces levantó la vista de sus notas para mirar al padre Plantat.

— En efecto,—dijo,—el señor juez

de paz está pálido como un muerto.

— 102 —

traordinariamente á todos los presentes, hasta al juez de instrucción.

En Francia cada estado tiene su esterior particular, como las insignias, digámoslo así, que denotan la ocupación de cada individuo. Toda profesión tiene un tipo especial, y cuando su maestría la opinión ha adoptado un tipo, no quiere admitir que sea posible apartarse de él. Es un médico pues está obligado a presentarse de corbata blanca, vestido de negro, con un poco de abdomen. Un banquero no puede admitirse sino grueso, respectable, con grandes tirillas y sellos de oro descomunales.

Todos saben que el artista es enjuto, sombrío y melancólico, y aceptados estos tipos, el empleado de la calle de Jerusalén faltaba á su aire característico.

El empleado de la calle de Jerusalén debe tener la mirada de traidor, algo de ave de rapina en toda su persona, grandes bigotazos, sombrero reclinado, el cuello aprisionado en

comida; no le parecía aquel crimen de los que dan mas que hacer á un juez; veía por móvil el robo, tentó Juan Sin-Peña y Guespin culpables ó complicados por lo menos, y el negocio se presentaba claro.

El padre Plantat y el doctor Genoud que estaban juntos, departían sobre la enfermedad que había llevado al sepulcro Sauvresy.

mil señales que demuestran que al caer se han agarrado unas personas á otras para no soltarse hasta que han perdido la vida. No puede contarse de ningún modo lo que aquí hoy sucede. El río cuando se llevó el puente lo cubría; ahora baja menos fuerte, pero se extiende aun hasta las huertas y por algunas de ellas. Se dice que el sinistro lo ha causado el haberse roto un remo y también el haberse metido en la barca mas gente de la que podía llevar. El caso es que Fraga tendrá memoria eterna de este día, y Dios quiera que aquí las desgracias cesen. Mañana se prepara también buen día, como puede. V. figurarse, con la costumbre infernal de ir todos los interesados llorando detrás de los cadáveres en los entierros."

ESTRANJERAS.

Al propio tiempo que se reunía en el Hayn el Congreso internacionalista, establecía en Berlín una huelga en los talleres de la asociación anónima para la construcción del material de caminos de hierro: 2.000 obreros abandonaron el trabajo.

El consejo de administración de la sociedad, en vez de emplear los medios violentos, entró en razonamientos con los trabajadores, y les probó, con los datos en la mano, que no podía concedérselos un 20 por 100 de aumento en los salarios, que era lo que pedían. Les detallaron el coste de la fabricación.

A pesar de razones tan concluyentes, los obreros han continuado en huelga.

Los delegados de la Internacional que desde el Hayn se han ido a Amsterdam, no han celebrado allí un consejo, sino un meeting, al que asistían unas 150 personas. La mayoría de los delegados se fué empujada por los vientos de la discordia.

En el meeting de Amsterdam se proclamaron discursos, hubo orden, y sin duda por esta causa la reunión duró poco. Este fenómeno se explica porque el resultado de las sesiones del congreso de el Hayn ha sido resucitar todas las disputas de la terrible asociación.

Lo más singular es que al gran pontífice, á Karl Marx, se le trataba de Europa salga más ó menos afirmada de la estrechura de los emperadores en Berlín.

En la República de Guatemala se ha publicado un decreto cuyos dos únicos artículos dicen así:

«Artículo 1.^o Quedan extinguidas en la República las comunidades de religiosos.

Art. 2.^o Se declaran nacionales los bienes que poseen y usufructúan.»

El dia 8, los tres emperadores, después de visitar el jardín zoológico de Berlín, salieron para Postdam, llegando á la estación de Valdpark a las tres de la tarde.

Una vez apeados del tren real subieron en una misma carretela los tres emperadores y la emperatriz Augusta, y en otros carruajes que al efecto había preparados, los príncipes y demás personajes de distinción.

Llegados a Postdam visitaron los jardines del palacio de Sans-Souci, hicieron una excusión al jardín nuevo,

yendo hasta el palacio de Mármol, y de allí al palacio de Babelsberg, donde estaba preparada la comida. Después de comer se dirigieron al palacio nuevo para tomar té con la princesa heredera. Tanto el palacio como las avenidas estaban brillantemente iluminadas. Un tiempo hermosísimo ha favorecido esta escisión.

Créese que la verdadera conferencia de los emperadores habrá sido el 10. El emperador de Austria recitó al cuerpo diplomático el 7 por la noche, y el Czar el 8 al medio dia.

Dicen de Dublín que varias órdenes religiosas de Irlanda se preparan a recibir los miembros de sus órdenes respectivas espaldados de Alemania.

La liga general neerlandesa de la Paz, que reside en el Hayn, ha dirigido una carta á los tres emperadores reunidos en Berlín.

La liga está en intimas relaciones y casi forma una misma cosa con la Internacional.

El 7 observó el emperador Guillermo á sus huéspedes con una gran comida a la que asistieron además de los tres soberanos muchos príncipes y personajes.

El emperador Francisco José estuvo sentado entre la emperatriz Augusta y el emperador Guillermo; el de Rusia estuvo á la izquierda de la emperatriz y á la derecha de la princesa real Victoria.

El emperador Guillermo pronunció el siguiente brindis. «Con su amistad de cordial gratitud brindo á la salud de mis imperiales huéspedes.»

El emperador Francisco José se levantó en seguida, y después de dar gracias, se expresó de este modo: «Dios conserve y proteja al emperador Guillermo, á la emperatriz Augusta y á la casa real.»

Después de una corta pausa, el emperador Alejandro dijo á su vez: «Bebo por el valiente ejército prusiano.»

Los dos emperadores forasteros ostentaban uniformes prusianos; el de Alemania llevaba uniforme austriaco y condecoraciones rusas.

El Times publica un notable artículo diciendo que la fuerza de Europa saiga más ó menos afirmada de la estrechez de los emperadores en Berlín.

El Sr. Gasser, jefe del partido católico y autonomista de Baviera, no ha podido formar gabinete por no encontrar un general que quisiera encargarse de la cartera de la Guerra.

El ministro de la Guerra en Prusia ha dado orden para que se quiten de las plazas fuertes todos los cañones de antiguo sistema. Los que sean de bronce se refundirán y los de hierro se vendrán.

El Papa, según las últimas noticias de Roma, sigue disfrutando de excelente salud, y recibiendo á multitud de personas que acuden a saludarle.

La Sociedad francesa protectora de la infancia, anuncia un concurso para este año, sobre el tema siguiente: «Causas de la raquitís.» El premio sera 500 francos.

Las memorias, escritas en francés,

deben dirigirse francas de porte, en las formas académicas, al doctor Alex Mayer, secretario general de la sociedad, rue Beranger, 17, París, antes de 1.^o de noviembre próximo.

Los considerandos del preámbulo que precede al decreto por el que declara extinguidas las comunidades religiosas, y nacionales los bienes que posean y usufructúan, el presidente de la república de Guatemala, vienen á ser los siguientes: que aquellas comunidades carecen de objeto en la república, pues no son las depositarias del saber ni un elemento eficaz para mejorar las costumbres; que no pueden, como en los siglos medios, prestar servicios á la sociedad; que son refractarios á las reformas de la civilización moderna aquellos institutos; que se sustraen á las leyes de la producción y del consumo gravando sobre las clases productoras; y que debiendo su existencia á la ley, á esta corresponde extinguirlas y disponer de sus bienes.

Mr. Thiers presidió el lunes en Trouville un gran consejo militar, al cual asistieron los mariscales Baraguay d' Hilliers, Canrobert, los miembros del comité de fortificaciones, los cuatro intendentes militares y tres de los jefes de división del ministerio de la Guerra. El consejo se ocupó principalmente de ciertas medidas militares y de las nuevas fortificaciones de las plazas fuertes convertidas en ciudades fronterizas desde la anexión á la Alemania de las fortalezas de la Alsacia y la Lorena.

Variedades.

A LA MEMORIA DE MI QUERIDO HERMANO SATURIO, que falleció el dia 16 de Setiembre de 1871.

Aura doliante que con ledo paso La ciudad de los muertos solitaria Recores de la tarde en el ocaso Perfumando la verde pasionaria Que vive al pie de la urna cineraria; Humilde fuenteclilla que murmuris Dulce quejido en que la vida apuras, Al deslizarte en la esmaltada alfombra Que cubre las modestas sepulturas; Tórtola amante que, en la parda sombra De saúces y cipreses escondida, Tu amargo sentimiento.

Y muertas ilusiones, En amoroso arrullo das al viento, A mi lira prestad funerres sones Que vibren del sepulcro en las mansiones.

Surque mi voz los mares del vacío, Traspase los dientes de la tumba Y al través de su duro mármol frío Yo perciba en el concavo retumba El triste canto que mi hermano envió: Y si su alma inmortal allí se esconde Entre la escoria vil del polvo vano, Oiga también el jay con que responde Al suspirar amante de su hermano.

Mas, si goza su espíritu del cielo; Si es que mi acento en tanto humedece Se estingue en el azul del ancho velo Donde se pierde el mundial sonido; Si acaso ya en el suelo

No se percibe la armenia pura De la voz que desciende de la altura, Eterno Dios, que hasta la escelsa cumbre Tu agosto sollo se levanta Sube en incenso de plegaria santa

El jay con que mi tristepe esaudible Llora la lira que mi dueño canta.

Breve tiempo existió: cruzó la tierra Lejos del horroso precipicio Que al hombre cabía en implacable guerra El genio astuto donde alienta el vicio.

Cerró sus ojos á la luz del dia

Cuando, al fin, halagüeño

Quede no más á mi laud sonoro

Su recuerdo expresar con tristes notas,

Al par que ruedan las hirientes gotas

De mi angustiado lloro:

Huya la vanidad de mis cantares

Como el huyo las pompas de la tierra;

Busquen consuelo al pie de los altares

Donde la fuente del amor se encierra,

Y suba el pensamiento á las regiones

De eternas bienandanzas

En cuyo límbo mueren las pasiones,

Espíran las terrenas asechanzas

Y hallan su premio al fin las esperanzas.

Con espléndida mano le ofrecía Sabroso fruto el porvenir risueño: Y al par que holló del reino de la mada La silenciosa puerta Negro luto dejóse en su morada, Ya para siempre de placer desierto; Pues dó tuvo el amor filial su nido. Que áuroras de paz acercaron con encanto, Se oyen tan solo en lugubre gemido Las tristes quejas de fatal quebranto Que exhala el pecho entre piados llanto.

En el eco que vagó entre la bruma Y al declinar la tarde dulcemente Nos dá el murmullo de lejana fuente, Que suspira entre pliegos de espuma; En la voz de la ronca catarata Que en las quebradas moles de granito El arco en que brillante se dilata Estrella ráudica con salvaje grito; En el rumor que zumba misterioso En discurso fantástica armonía Cuando despierta el pueblo y afanos Deja su lecho al clarear el dia; En la confusa voz ó en el sentido Que entre sus olas arrebata el viento, Me finge la ilusión en el oido El claro timbre de su dulce acento.

Allá, por cima del alzado monte, En nubes vaporosas Que entoldan el diáfano horizonte Recortándose en formas caprichosas; En el móvil espejo donde el río, Dormido de un remanso en la honda cuna, Copia de su ribera el bosque umbrio Al fulgurar la plateada luna;

En los fantasmas que la noche crea, Y en la medrosa oscuridad se mecen, De inconstante apariencia gigantea Que á un rayo de la luz se desvanece; En contornos quevacoso la ventura A la mente que en verlos se recrea Pintan del alma el avido deseo De sus ombra sombra la mágica figura De quién que miró retratar veo.

Triste de mí que aunque lo ven mis ojos En la ilusión que mi cariño evoca, No puedo recoger en mi ánsta loca De sus yertos despojos El suspiro letal que dió su boca: Ni pudo entre mis brazos Con el unirme en fraternal lazo; Que entre el pobre mezquino de la tierra El sér querido de mi afan inquieto Su tétrico ataud quizás encierre Cenizas yá de un misero esqueleto....

Los cinco lustros que contó de vida, La inteligencia que brilló en su frente, De su alma la grandeza desmedida, Al soplo de la Parca tenebrosa Que un oscuro en sus labios dió inclinamente Del cuerpo huyeron que absorbió la fosa.

Digan otros, y no la lira mia, Que en largo estudio y meditar profundo Sondeo la ideal filosofía En cuya piedra, escándalo del mundo, Su católica fe fortalecía; Que antes, tranquilo y de la duda ageno, Corrido había el campo dondeamente El árbol crece de Sagrada Ciencia.

Otros consignan en lenguaje vario Que imparcial y severo alzó el sudario Con que al tiempo que fue cubre el olvido Y con pluma eruditis de anticuario Los que honra un dia de la patria han sido De honra y de gloria coronó atrevido.

Canten, rindiendo á la verdad ofrenda, No por aspera senda Escaló de la noble poesía La magia vivienda.

La lechea del metro y la armonía Gustando en su recóndito tesoro; Y que horizontes tales aun estrechos Paraencerrá el nímen que el había En en trambos Derechos Con sed de gloria se cubrió de lauro.

Quede no más á mi laud sonoro Su recuerdo expresar con tristes notas, Al par que ruedan las hirientes gotas De mi angustiado lloro:

Huya la vanidad de mis cantares

Como el huyo las pompas de la tierra;

Busquen consuelo al pie de los altares

Donde la fuente del amor se encierra,

Y suba el pensamiento á las regiones

De eternas bienandanzas

En cuyo límbo mueren las pasiones,

Espíran las terrenas asechanzas

Y hallan su premio al fin las esperanzas.

Allí la luz que vivifica al dia De la Verdad el necesario centro Alumbra, y en espléndida armonía La Bondad y Belleza muestra dentro: Al sepolo de una brisa deletosa Nace verdes de eterno frescura, Y el alma que á region tan prodigiosa Puede llegar dichosa Balla el amor, la paz y la ventura.

Pluga á los viejos, mi querido hermano, Tu espíritu reposa

De Jeová cabe el trono soberano, Y en gloria santa y en placer raboso: Si vives donde viven los querubines, Sies que de la honda pena te conduces De los que en vida te quisieron fieles, Desvanecete, acogiendo las amantes Plegarias que te mandan anhelantes.

Depón estas humildes oraciones Ante la Virgen pura y amorosa, Y por su mano baje candalosa La gracia de las divas bendiciones, Para que un dia, cuando en torpe sueño Huya la luz del mundo á nuestros ojos, En ese edén risueño Juntos contigo en armonioso canto Podamos adorar, caídos de hinojos, Al justo Juez, Señor tres veces Santo.

Córdoba 15 de Setiembre de 1872.

Aureliano González Francés.

Gacetilla.

—Resultado.—Hé aquí el de las elecciones de Diputados en toda la provincia, verificadas en los días once, doce y trece del actual.

Aguilar. Don Narciso Carrero. Baena. D. Rafael Santalla. Fuente Obejuna. D. Juan Velasco. Hinojosa. D. Fernando Calzadilla. Lucena. Don Gabriel Fernández Calvo. Montoro. D. Juan Giménez Molleja. Bujalance. D. Antonio García Mena. Carpio. Don Juan Bastida. Adamuz. D. Antonio Molina. Pozoblanco. D. Doroteo Cabrera. Villanueva de Córdoba. D. Bartolomé Ayllón. Posadas. D. Luis Serrano. Carlota. D. Francisco Millán. Priego. D. José Olivares. Carcabuey. D. José Camacho Franco. Iznajar. D. Francisco Uña Valera. Rambla. Don Rodrigo de Paz. Fernán Núñez. Don José Villafranca. Córdoba. D. José Felipe Salcedo. D. Rafael Anchelerga. D. Angel Torres. D. Francisco Barbudo y Cuevas.

—Fuego.—Las campanas de la Capital anunciaron ayer tarde un incendio en el edificio que ocupa el café del Gran Capitán y en la parte inmediata al gran teatro en construcción. En el acto acudieron todas las autoridades, arquitectos y cuantos funcionarios están llamados a presentarse en estos casos, y el gentío immense que ocupaba el paseo tuvo bien pronto el gusto de saber que mas había sido el ruido que las nubes.

—Plagas.—Las ratas ahora en Paris—con grande esfuerzo se cazan. Pero aquí se consideran—mas temibles las pro-ratas.

—Plaga.—Vuelve á verse por esas calles el sin número de mendigos bárbaros, ya conocidos, y que al menor descuido se entran en esta población como por su casa. Entre ellos se ha presentado uno jóven y en buen estado de salud, en el que ya otras veces todos se han fijado por las amenazas e improperiós con que contesta a cualquier negativa. Es necesario que se vaya cada noche á su olivo.

—Peligro.—Mientras llega á ser una realidad el ensanche de la calle del Conde Gondomar, será necesario que los ómnibus que van al ferro-carril no

sean de los que pasan por el lado de la calle de la plaza de la Constitución.

—Aparato.—Partida de la Municipalidad su costa, iniciada en la noche de ayer en la playa de la Constitución.

—Gala.—La fiesta de la inauguración del Teatro Real, que se celebra el dia 10 de Septiembre, se ha suspendido.

—Coronación.—El presidente de la República, D. Rafael Mariano, se ha coronado en la plaza de la Constitución.

—Ejercito.—El Ejército de Tierra, que se ha reunido en la plaza de la Constit

SECCION DE AVISOS.

3. Extracto del «Morning Chronicle» de Londres.

«Una de las mas gratas obligaciones del periodista, es la de dar a conocer a sus lectores, un nuevo descubrimiento que tiene por objeto aliviar a la humanidad de su cliente.

«Estimulamos pues a nuestros lectores a fijar su atención sobre la **Revalenta Árabea**, de los Señores BARRY DU BARRY y Compañía de Londres. Es una harina preparada con la raíz de una planta árabea, muy parecida a la madreselva; esta Revalenta es de una calidad eminentemente nutritiva y saludable, y de los certificados de muchos facultativos de gran fama se deduce que la Revalenta es muy superior a todos los remedios empleados hasta hoy en las enfermedades siguientes: las malas digestiones (diáspasias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, flemas, vientes, diarrea, acedias, pirosis, jaquecas, náuseas, vómitos después de comer y durante el embarazo, dolores, vagrías, inflamación del estómago, todos los desórdenes del hígado, de la membrana mucosa, vejiga y riñón, los opresiones, astmas, catarro, tisis (consuición), hepatitis, reumás, fiebre, irritación de nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, paideas, supresiones, gripe; ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad fortaleciendo los músculos y el estómago, y consolando las carnes.»

En cojines de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; 24 libras, 300 rs. La **Revalenta al Chocolate**, en polvo a los mismos precios.

Depósito general en Córdoba Francisco de Avilés, farmacéutico, y Ramón Alonso Ultramarinos, Alfaros, 17.

BARRY DU BARRY y Compañía, calle de Valverde, número 1, Madrid.

BELLEZA DE LA BOCA DE LOS DIENTES Y DE LAS ENCIAS BELLEZAS, los POLVOS, la OPIATA de ETHEAN son los mejores DENTRÍFICOS dotados de UN PERFUME y UNA LABOR ESQUISTOS, destruyen las INFLAMACIONES de la BOCA, fortalecen las ENCIAS, ponen los DIENTES blancos y sólidos, cierran las CÁMIRAS y los DOLORES, EN PARIS ETHEAN químico, Fab. St. Denis, 90. EN MADRID FERRER Y COMPAÑIA Montero 51, y J. SIMON, farmacéutico. EN CORDOBA, DIEGO DE RAYA, MONTILLA y FRANCISCO AVILÉS, farmacéuticos; y perfumería de HOYO.



Ambrosio de Morales, frente a la cuesta de Luján.

Gran surtido en camas de bronce doradas.

Idem en cunas y camas de hierro.

Surtido general de ferretería.

Utensilios de cocina, hules, bombas para sacar agua.

Cartuchos y tacos para escopetas Lafonchot.

Rewolvers y cápsulas para los mismos.

Pólvora superior para caza.

Crin vegetal.

Colchones de varias clases.

Cerraduras, pasadores, fallebas y en general todo lo concerniente a la construcción de casas.

Se reciben encargos para la construcción de balcones, rejas y cancelas, a precios más bajos.

Venta. A voluntad de su dueño se vende el cortijo de Peñuela a Alcalá, término de Santa Elena, de cabida de treinta y ocho fanegas, con casa de teja, era empotrada, dos pozos con agua, con alpatrillas ó sin ellas, para tratar con su dueño en Puente Genil, calle Gradillas núm. 35. 75-42

Aviso interesante.

En el establecimiento de Droguería y comedores de don Tomás Pérez, calle Tópete, ante la parroquia, número 2^o, frente al arco de la plaza de San Juan, muelas y mimbres para barriles, para agua como para fiesta. Este nuevo cuero explosivo produce una economía de un 30 por 100 cuando menos sobre la pólvora negra. Su empleo necesita menos herramientas, menos trabajadores y da mejores resultados que aquellas, sobre todo en minas en que la pólvora común no puede emplearse, por ser las rocas muy duras y estar debajo de agua.

Nuevo colegio de señoritas con enseñanza de los idiomas francés e italiano, dibujo y música: bajo la dirección de la Sra. D^a Antonia Burillo da Alcaide, profesora con título superior de instrucción primaria, auxiliada por su padre el señor D. Antonio Santos Burillo, profesor de matemáticas y algunas lenguas vivas.

Establishido este nuevo colegio en la casa número 19 calle de Prim, podrán visitarlo las personas que gusten conocer la educación que recibirán las niñas esternas y pensionistas, así en la instrucción primaria completa como en la superior con que las niñas mayores tendrán ocasión de ampliar sus conocimientos, ya con el estudio del idioma francés e italiano, ya con el de algunas nociones interesantes tomadas de las ciencias físicas y naturales, acomodadas a su inteligencia, ó bien las de dibujo, natural y de adornos y de música clásica.

Las señoritas mayores que solo aspiren a instruirse en el idioma francés, alterando si gustan con este ejercicio el de algún otro de los objetos auto-títulos ó de labores superiores: aguja, corte de vestidos etc., etc., tendrán separadamente una o sea de dos horas diarias; debiendo usar y otras asegurarse del mayor esmero en la enseñanza, aparte el trato cariñosamente maternal de la Directora.

En las bases sobre que se ha establecido esta casa de enseñanza entra la de admitir algunas niñas pensionistas y medio pensionistas, cuidando de su educación moral y religiosa con tanto celo como de la intelectual; y en el mismo Colegio estará de manifiesto un cuadro expresivo de todo lo conducente a retribución y pensiones, con la numeración de los objetos que deberán traer las niñas que hayan de ser internas.

PARIS CH ALBERT ENFERMED Secretas
19. Montorgueil TRATAMIENTO INFALIBLE POR
VINO DE ZARZAPARRILLA (Precio 24 rs.) BOLSOS DE ARMENIA

Depósito general en España I. Ferrer y Compañía, Montera, 51 Madrid — Córdoba L. de Cañas, Concepción 32.—D. de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martín.

Perdida. Desde la calle de don Rodrigo hasta el hospital Real, calle del Romero, número 16, se extravió en la noche del doce una botita nueva de Sra. En la ferida calle del Romero podrá entregarla la persona que la haya encontrado, y después de agradecérselo se le gratificará. 3-2

Arendamiento. Desde el día se hace de un portal en la calle de la Plaza, número 6; en la misma darán razón. 6-2

Vinagre superior. Se vende en la calle del Marmol de Bañuelos casa número 4, a 16 rs. 30-8

Despacho. El PROCURADOR de este número y Juzgados don Federico Alfaro y López, ha trasladado su despacho y domicilio a la casa número 5, calle de la Pierna, de esta ciudad. 8-7

Acogidos. Se admite ganado lanar y de cerdo en el lugar de tres Puentes. También se toman cochinos para la montañera. Darán razón, Carrera de Puente 13. 6-8

Anuncio. Se necesita un criado para casa, que sepa escribir y entender algo de jardín; se prefiere un matrimonio sin hijos. Se le dará casa para vivir, luz, piso, carbon, leña y se le darán dos días de cristal, darán razón. 6-8

Almoneda. Se hace de toda clase de muebles y efectos de cráterio, en la plazuela de las Bolas número 2, desde el día y horas desde las diez de la mañana las siete de la tarde. 6-6

Las cuatro barras de sangre.

Novela por D. Manuel Fernández y González. Forma un tomo encuadrado en rústica con más de 270 páginas y se vende a 4 reales en la librería del Diario.

Biblioteca

DE AUTORES CORDOBESES, ó sea colección de las obras de los hijos de Córdoba y su provincia. Se publica por cuadernos de 4 ocho piezas a 25 céntimos cada uno de estos, ó sean dos reales los primeros. Se suscribe en todas las librerías talleres de encuadernación de esta capital.

DESCUBRIMIENTO PRODIGIOSO.

KENNIS Unico deposito de Córdoba, Dr. Juan Tierno.

Cura instantánea de los más violentos dolores de muelas. — Conservación de la dentadura y las encias.

Depósito Gral. en España, Sres. I. Ferrer y C^o, Montera, 51, pral. Madrid.

Guia del Bachiller en artes, con la que se pueden preparar los alumnos en poco tiempo para sufrir los exámenes y grados de todas las asignaturas que comprende la 2^a enseñanza. Comprende tantos cuadernos como asignaturas, y el precio de cada uno es 4 rs. en la librería del DIARIO DE CÓRDOBA, calle de San Fernando, número 31, en donde se encontrarán los siguientes:

Latín y castellano.

Geografía.

Historia universal.

Historia de España.

Bétorica y poética.

Psicología, lógica y ética.

Aritmética y álgebra.

Geometría y trigonometría.

Fisiología y higiene.

Historia natural.

Física y química.

Tomando todos los cuadernos reunidos se regala la encuadernación en holanda.

Pérdida de una pulsera de oro con esmalte azul: la persona que la haya encontrado la presentará a D. José Gómez y Merino, Cuesta de Luján, Córdoba. 6-3

Aviso. Saldrán coches para la feria de Ecija, de la plazuela de los Dolores, número 6, casa de D. Felipe Puebla Roldán, siendo los precios de cada asiento 40 rs. ida y vuelta; lo que se anuncia para que las personas que quieran ir, puedan verse con dicho señor, el que dará más pormenores.

Crin vegetal. En el establecimiento de D. Rafael Tejera, calle de la Esquerda, número 28, frente al Arco Alto, se saca de recibir un abundante surtido de crin vegetal para toda clase de rellenos, como son colchones, sillas, sofás, butacas, alcabochones y asientos de coches, á 12 reales arriba; además hay otra clase de crin vegetal superior, negra, á 14 reales arriba, que puede darse al mismo objeto.

El Molinero de Subiza.

Zarzuela histórica-romancesca, en tres actos y en verso, original de D. Luis Leguizamón y música de D. Cristóbal Ondrida. Se ha recibido ejemplares del libreto, en la librería del DIARIO, y también se pueden encargar las piezas de música arregladas para gaita a los mismos precios que en los establecimientos de Madrid.

El naufragio de la Medusa, novela histórica por D. Ramón Ortega y Fries. Forma un tomo de más de 270 páginas, encuadrado en rústica, y se vende 1 rs. en la librería del DIARIO.

Poesías

de D. Patricio Aguirre de Tejada.

Un tomo en 4^o menor, con más de 400 páginas. Se halla de venta, á 10 reales ejemplar en el despacho de este periódico.

S. Fernando 34.

CONSUMO DOMESTICO.

El gasto del té y del café va entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta a las personas menos acomodadas procurarse por un coste exiguo, estas beneficiosas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocían entonces en Madrid más que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba más que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumían clases finas, las hacían venir del extranjero.

Desconocidos eran también en aquel tiempo, los té mezclados que tanta estimación tienen en el día, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde a ésta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desechar el consumidor más exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se venden en cajitas curiosas y bártires, ó bien a peso. Bastadecir que por una peseta se compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té esquisito.

igual que en los té, en los cafés también, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiere recordar los tiempos pasados, y comparar hoy los cafés de la Compañía con otros cualesquier que sean. Con poco más de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de toda satisfacción.

Liquores de licores, aguardientes anisados, almácena de vinos de todas clases, y despacho de limonadas gaseosas y jarabes refrescantes, calle del Liceo, número 2, Córdoba.

LA FAMA CORDOBESA.

Fábrica de licores, aguardientes anisados, almácena de vinos de todas clases, y despacho de limonadas gaseosas y jarabes refrescantes, calle del Liceo, número 2, Córdoba.

LICORES DEL PAÍS.

Menta, Flor de anís, Yerba buena, Perfecto amor, Cuatro frutas, Curazao, Rosa blanca, Id. de color, Naranja, Membrillo, Crema de Rom, Guinda, Andaya, Quina, Melocotón, Limón de Marsella, Amargo, Café, Noyá, Boca de dama, Azahar, Marrasquino, á 7 reales botella. Rom superior, 10 rs. Id. más superior añeo 12 rs. Id. blanco 13 rs. Aguardiente de Jena conocido por el de la R. 7 rs. Hay además espíritus de vinos, aguardientes y licores de todas clases de superior calidad.

LICORES SUPERFINOS.

Curazao, Aromas de Sierra Morena, Anisete, Crema de café sacada al vapor, 10 rs. botella.

ROSOLIS.

Amargo, Café, Anisete y Rosa á 7 rs. media cuartilla y 56 rs. arriba.

LICORES ESTRANGEROS.

Marrasquino de Zahara, Casis, Bitter, á 25 rs. litro. Kirs, Cognac legítimo, 20 rs. hotel. Id. Idem más superior, á 25 rs. Ginebra á 10 rs. tarro. Ajenjo legítimo de Suiza, á 28 rs. botella. Rom de Jamaica, 20 id.

VINOS ESTRANGEROS.

Champagne, á 30 rs. la botella. Bermut, á 14 rs. Burdeos legítimo, clase Chateau Margaux, á 18 rs. botella. Del Rhin, á 30 rs. botella.

VINOS DEL PAÍS.

Montilla de primera, Jerez, Tintillo de Rota, idem de pasas, Moscatel, Pedro Giménez, Lágrima Cristi, Ajáreto, Malaga añeo, á 10 rs. botella. Valdepeñas añeo del Marqués de Beneméjiz, á 8 rs. botella. Le gundas, á 10 rs. botella.

BEBIDAS REFRESCANTES.

Jarabe de limón, idem de Zarza-parrilla, idem de Naranja, idem Horchata, á 10 reales botella.

Cervezas de todas clases y además se venden gaseosas purgantes.

NOTAS. Hay además botellas de nueva forma propias para mesa, que han obtenido premio en la última exposición de París, y llenas de vinos ó licores se venden á 20 rs. una.

Los embases de cajón ó tonel es por cuenta del comprador.

Los pedidos se harán a nombre de D. Miguel Callejas.

INTERESANTE. — Los consumidores que devuelvan los cajones vacíos se les rebaja un real en botella, si lleva más géneros; y trayendo la etiqueta de esta fábrica, se les abonará en dinero si así les conviene.

EL ORIENTE.

Almacen de cristalería, lampistería, porcelana del Reino y estrangero, calle Letrados, esquina á la de Prim, CÓRDOBA.

No habiendo terminado por las muchas existencias que tenía la realización anunciada por quince días en el Establecimiento de loza y cristal, calle de Letrados esquina á la de Prim, antes Arco Real.

Se avisa nuevamente al público que seguirá hasta su terminación completa con los precios más rebajados aun que los que